

COMMUNAUTÉS NOUVELLES

SÉMINAIRE COMMUN GRENOBLE-CHAMBÉRY-BESANÇON

HISTOIRE, ARCHÉOLOGIE, HISTOIRE DE L'ART

Le programme "Communautés nouvelles" a été initié en 2011, lors d'une rencontre des enseignants chercheurs d'histoire et d'histoire de l'art de l'Antiquité de Grenoble et Chambéry. Il est actuellement animé par une douzaine d'enseignants chercheurs des universités de Grenoble, Chambéry et Besançon. Ce programme vise à développer sur quatre ans des recherches sur les différents aspects politiques sociaux, juridiques, religieux et artistiques liés à la création de nouvelles communautés (un concept très différent de la "ville nouvelle" contemporaine) dans l'Antiquité au sens large. Nous entendons par «communauté» tout groupe humain à qui l'on reconnaît ou qui se reconnaît une identité propre. Le programme s'intéresse particulièrement aux «premiers moments» de ces communautés nouvelles, à travers l'étude des mouvements de populations, des procédures de création et de mise en forme de la communauté, ainsi que de l'impact social de cette création.

The "New Communities" program was initiated in 2011, during a meeting of classics scholars from the universities of Grenoble and Chambéry. It is currently led by a dozen teachers and researchers from the Universities of Grenoble, Chambéry and Besançon, in close relationship with colleagues from Switzerland and Netherland. This program aims to develop over four years researches on the various legal, social, religious and artistic aspects linked to the creation of new communities (a concept different of that of contemporary "new city") in ancient times in the broad sense. By "community" we mean any human group whom it is recognized or who recognizes itself an own identity. The program is especially interested in the "first moments" of these new communities through the study of population movements, procedures for creating and shaping the community, as well as the social impact of this creation.

Le présent séminaire abordera la question des cultes et de la religion dans les créations nouvelles et particulièrement les colonies. A. Carini et M. Boos présenteront les acquis récents de leurs recherches dans ce domaine, à la suite du colloque de Nimègue 2011, dont la publication est en cours.

This seminar focuses on the much debated question of the colonial foundations of the second century BC in Italy and This seminar will examine the question of cults and religion in the new creations, especially the colonies. A. Carini and M. Boos will present recent achievements of their research in this area, following the conference of Nijmegen in 2011, the publication of which is ongoing.

COMMUNAUTÉS NOUVELLES (9)

COLONIES ET CULTES

MARDI 10 DÉCEMBRE 2013, GRENOBLE, MSH ALPES

09h30 Ouverture du séminaire (M. Tarpin)

Modérateur : Michel Aberson (Lausanne)

09h45 Andrea Carini (Firenze) : «*Cuius regio, eius et religio*». Religious aspects of Roman and Latin colonization under the Republic

11h00 Marion Boos (Darmstadt) : "Roman colonies in Republican Italy - a religious Diaspora?"

12h15 Repas.

14h00 Julien Demaille (Besançon) : Les cultes de la colonie romaine de Dion

15h00 Discussion

16h Présentation du pré-projet ANR et propositions pour un projet développé

